

CENTRE DE VACANCES LA PRAIRIE FERME URBAINE DE DOTTIGNIES



PROJET PEDAGOGIQUE

1, Rue Sous-Lieutenant Catoire - 7711 Dottignies

Tél. : 056/48.59.38 - www.ferme-urbaine.be - info@ferme-urbaine.be



La Ferme Urbaine de Dottignies de l'ASBL La Prairie est un centre de vacances agréé par la Fédération Wallonie Bruxelles. Elle s'engage donc à respecter les critères suivants :

- encadrer les enfants par des animateurs qualifiés et suffisamment nombreux;
- mettre en pratique un projet pour accueillir les enfants;
- aider les enfants à s'intégrer dans le groupe, à exprimer leurs envies et leurs idées de jeux ou d'activités;
- proposer des activités de plein air et des activités qui développent la créativité de l'enfant;
- respecter le rythme propre à chaque enfant;
- ne pas se spécialiser dans une discipline, ne pas rechercher la performance ou le résultat;
- donner et prendre du bon temps, s'amuser, changer d'air avec les enfants.

Cet agrément signifie que l'ONE assure un contrôle et un accompagnement auprès des organisateurs.

Durant les périodes de vacances, les enfants sont accueillis en journée à la Ferme Urbaine.





Les objectifs du centre de vacances :

Le centre de vacances La Ferme Urbaine de Dottignies est un lieu d'éducation permanente. C'est un lieu de convergence entre la nature, les enfants et l'animal. C'est un lieu de rencontre et de découverte alliant activités créatives, activités utiles et temps libres.

La ferme est un bel outil pour le centre de vacances. Elle sert souvent de fil rouge aux activités proposées. De plus, le fonctionnement du centre est enrichi par ce qui se fait tout au long de l'année à La Ferme Urbaine, que ce soit au niveau de son Ecole de Devoirs, de son accueil scolaire et extrascolaire ou de son accueil des publics extraordinaires...

Le lieu et ses expériences diverses permettent de poursuivre les objectifs suivants :

Valoriser le développement de l'enfant

Depuis toujours, le projet repose sur les désirs des enfants. Si les activités dépendent en partie des possibilités qu'offre la ferme d'animation, elles s'organisent donc également en fonction des demandes.

La Ferme est un lieu permettant aux enfants de se valoriser dans d'autres domaines que ceux valorisés habituellement. Ainsi, un enfant qui éprouverait des difficultés dans le domaine scolaire peut devenir la personne de référence quand il s'agit de nettoyer un box ou travailler au jardin... La ferme permet par ailleurs de

stimuler l'entraide et la collaboration. Elle facilite la prise d'autonomie et de responsabilité en fonction des compétences.

Développer la socialisation

Durant les activités de la ferme, les enfants sont naturellement amenés à collaborer. Pour l'encadrant, il s'agit d'encourager cette solidarité en proposant des possibilités de collaboration à la manière des jeux coopératifs. En outre, le contact avec l'animal permet à l'enfant de vivre concrètement des situations d'apprivoisement et d'être accueilli tel qu'il est. Il n'y a pas de clivage culturel ou social, l'animal n'a pas de préjugés face aux différences.

Proposer un lieu stimulant, demandeur et valorisant

Dans la Ferme, il y a toujours quelque chose à faire. Le lieu donne l'occasion de responsabiliser les enfants par rapport à des activités utiles. On ne fait pas des activités manuelles pour «occuper le temps», : on nourrit l'animal, on cultive pour récolter les légumes, on cueille des fruits pour faire des gâteaux ou de la confiture, on prépare le pain pour le repas du soir à la maison...

Proposer un lieu d'épanouissement, de découverte et d'ouverture

Le contexte particulier dans lequel se trouve le centre de vacances permet de retrouver les principes fonda-





mentaux de la vie (la reproduction, la naissance, l'origine et le goût des aliments ...). La ferme permet aussi d'éveiller ou de retrouver des sens dont nous ne faisons habituellement qu'un emploi réduit (l'odorat, le goût, le toucher ...).

L'organisation du centre de vacances :

Les activités concernent les enfants de 4 à 15 ans. Les participants sont répartis par groupes en fonction de leur tranche d'âge.

La Ferme Urbaine adapte les groupes en fonction du nombre d'enfants et des moyens de l'asbl tout en respectant les normes d'encadrement imposées par l'ONE.

L'équipe se retrouve chaque jeudi pour une réunion de préparation de semaine.

Reconnaître la diversité

Les animateurs veillent à l'intégration harmonieuse d'enfants aux origines différentes. Tout est mis en oeuvre pour permettre aux enfants de vivre leur passage à la Ferme dans le respect des convictions philosophiques et religieuses de chacun.

Notons à titre d'exemple que les menus proposés sont adaptables et permettent ainsi aux musulmans ou aux végétariens de s'y retrouver.

Faciliter l'intégration de tous

Toute une tradition d'accueil existe au niveau des enfants handicapés. Ce public extraordinaire peut également profiter du centre. Les animateurs veillent à les répartir judicieusement dans les groupes pour que chacun puisse profiter au mieux du mix des publics.

L'équipe polyvalente et spécialisée de La Prairie met tout en oeuvre pour garantir l'épanouissement individuel tout en travaillant la dynamique de groupe.

Proposer un encadrement adapté

L'équipe d'animation du centre de vacances est composée de 7 travailleurs dont une assistante sociale, des éducateurs spécialisés et des animateurs socioculturels qualifiés ayant une bonne expérience du travail avec les enfants.

Par ailleurs, des animateurs en formation participent régulièrement à la vie du centre.

Au-delà des temps d'animation, l'équipe se réunit tous les jours pour évaluer l'accueil des enfants et éventuellement l'adapter en fonction de demandes ou de besoins spécifiques.

La Ferme Urbaine est également un lieu d'accueil et d'écoute pour les parents. Un bureau d'accueil permet de recevoir les demandes des parents, qu'elles soient administratives ou autres.





Organiser les animations

Les outils principaux d'animation sont évidemment les animaux de la ferme, son jardin, sa boulangerie et sa cuisine. Les enfants peuvent ainsi s'initier au jardinage, nourrir et soigner les animaux, découvrir une approche douce du cheval...

Mais le site de La Ferme Urbaine qui regroupe 2.5 hectares, permet aussi d'observer la nature et la biodiversité du lieu.

Chaque groupe d'âge dispose d'un espace spécifique pour se retrouver. Des espaces communs couverts permettent de développer des activités variées.

D'autres espaces, comme la plaine de jeux, autorisent les activités physiques et de plein air : grands jeux, jeux de piste, jeux de ballons, initiations sportives...

Chaque semaine d'animation est régie par un thème en rapport avec la nature, et nos semaines sont toutes achevées par un projet concret (spectacle, exposition, réalisation collective...) Les parents sont invités en fin de semaine à découvrir les réalisations faites lors de chaque période d'activités.

Offrir des temps libres

Chaque journée d'animation est ponctuée de temps libres pour les enfants. Des lieux privilégiés sont dévolus à cet effet : toboggans, mini-ferme, pièce de repos au calme avec bibliothèque et poufs...

Notons que même au sein d'une activité de groupe, les enfants ont l'occasion de s'isoler ou de choisir de ne pas participer à l'activité sans perturber le groupe.

La Ferme Urbaine dispose également de lits qui peuvent permettre des temps éventuels de sieste et de repos aux plus jeunes.

Définir des horaires

L'organisation d'une journée type au centre de vacances de la Ferme Urbaine de Dottignies s'organise comme suit :

8h30 - 9h30 : Accueil des enfants

9h45 -12h : Animations «dirigées» (avec pause collation)

12h -14h : Repas et animations libres et/ou moment de repos

14h-16h30 : Animations «dirigées»

16h30 - 17h : Goûter et évaluation de la journée

17h - 18h : Accueil des parents et temps libre





Promouvoir des comportements responsables et une alimentation durable

De manière générale, les enfants sont sensibilisés à l'environnement, au développement durable et aux problèmes de gaspillage. Tri sélectif et compostage servent notamment à redonner de la valeur au bon sens.

Une attention particulière est apportée aux collations et aux goûters. Ces moments privilégiés de convivialité et de repos sont très importants dans l'alimentation des jeunes enfants.

Proposer un lieu d'accueil adapté

La Ferme est soumise à de nombreux contrôles en matière d'hygiène et de sécurité. La cuisine correspond évidemment aux normes de l'AFSCA.

Les locaux sont adaptés à l'animation (espace, éclairage, chauffage, aération) et sont nettoyés quotidiennement. Les installations sanitaires, quant à elles, sont nettoyées plusieurs fois par jour.

Des dispositions existent également en ce qui concerne la sécurité des enfants :

- une fiche médicale sur laquelle sont renseignées les principales informations de santé de l'enfant est exigée;
- une caisse de secours complétée selon les demandes de l'ONE et vérifiée régulièrement;
- en cas d'accident, le coordinateur se charge de contacter les parents et les services de secours si nécessaire.



